



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN
FACULTAD DE MEDICINA
DEPARTAMENTO DE ENFERMERÍA



**ESTUDIO DE LOS DETERMINANTES EN
LAS COMPLICACIONES DEL TRAUMATISMO
ENCÉFALO CRANEAL**

**TRABAJO DE GRADO PRESENTADO PARA OPTAR EL TITULO DE
ESPECIALISTA EN:
"ENFERMERIA MEDICO QUIRURGICA"**

**LUZ CELIA PÉREZ TERRAZAS
LIDIA SIERRA GUZMÁN**

TUTOR: LIC. NORMA OLIVERA FORONDA

**COCHABAMBA-BOLIVIA
AÑO-2000**

I N D I C E

	Pág.
RESUMEN	
I. INTRODUCCIÓN.....	1
II. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA	3
III. HIPÓTESIS	4
IV. OBJETIVOS.....	4
4.1. Objetivos General	4
4.2. Objetivos Específicos	4
V. MARCO TEÓRICO.....	5
VI. DISEÑO METODOLÓGICO	28
6.1. Tipo de Estudio:.....	28
6.2. Universo:.....	28
6.3. Muestra:	28
6.4. Unidad de Estudio:.....	29
6.5. Variables:	29
▶ Variables Independientes.....	29
▶ Variables Dependientes	29
6.6. Operacionalizacion De Variables	30
6.7. Métodos E Instrumentos De Recolección De Datos:.....	35
6.8. Plan De Tabulación Y Análisis:.....	36
VII. PRESENTACIÓN Y ANÁLISIS DE DATOS	37
7.1. Primera Sección	38
7.2. Segunda Sección.....	60
VIII. DISCUSIÓN	74
IX. CONCLUSIONES.....	76
X. RECOMENDACIONES.....	78
XI. PROPUESTA: GUÍA DE ATENCIÓN BÁSICA PARA PACIENTES CON T.E.C.....	79
11.1. Introducción.....	79
11.2. Objetivo General.....	80
11.3. Consideraciones.....	80
11.4. Diagnóstico de Enfermería	81
XII. BIBLIOGRAFÍA.....	86
ANEXOS	

RESUMEN

El T.E.C. es una de las causas principales de incapacidad grave y muerte en algunos casos.

Esta lesión se produce a consecuencia de accidentes de tránsito caídas, abuso de alcohol y consumo de drogas, que deprimen la realidad y la capacidad de juicio. Con frecuencia este tipo de pacientes quedan con limitaciones intelectuales, físicas o de conducta que impiden reanudar su vida normal de trabajo, estudio y su reintegración a su medio familiar, laboral y social.

La enfermera profesional juega un papel importante en la atención inmediata, mediata y de rehabilitación de estos pacientes, poniendo en práctica sus conocimientos y destrezas adquiridas, que junto al médico y resto del equipo profesional brinda sus cuidados necesarios dirigidos al bienestar del paciente con T.E.C.

La presente investigación se inició planteándose como objetivo general:

“Determinar el tipo de atención que tiene el paciente con T.E.C., por su familia en su domicilio y la educación preventiva básica impartida por la profesional de enfermería a estos pacientes y su familia a tiempo de alta”.

En los servicios de Neurocirugía fue del Hospital Clínico Viedma y la C.N.S. de la ciudad de Cochabamba, comprendido desde el mes de abril a junio del 2000. el tipo de estudio que se realizó fue descriptivo retrospectivo y transversal.

Los métodos e instrumentos utilizados fueron de observación, entrevista, con instrumentos estructurados, para el familiar y la profesional de enfermería y guía de examen físico semanal para el paciente.

Se solicitó el permiso correspondiente a las dos instituciones, dando a conocer el objetivo del estudio. Una vez obtenido los datos, se procedió a la tabulación y se presentaron los resultados en cuadros y gráficos, llegando a las conclusiones más importantes de acuerdo a la investigación realizada.

Que la familia es capaz de participar activa y eficientemente, en la prevención de complicaciones y rehabilitación del paciente cuando se le brinda información óptima y super avanzada, siendo necesario la retroalimentación positiva a sus intervenciones.

La atención que recibe el paciente, depende en gran parte de la disponibilidad de tiempo y recursos económicos que posee la familia.

La enfermera profesional realiza educación preventiva aceptable a los pacientes y familia durante su hospitalización y alta, por el factor tiempo dando prioridad a cumplir las indicaciones médicas, negligencia de otras, descuidando así las funciones más importantes como ser la educación al paciente, estimulando su autocuidado y la educación a la familia.

I. INTRODUCCIÓN

La sociedad, es una institución a los fines de la obra del creador y los seres humanos que habitamos este mundo, somos responsables de nuestros actos y protagonistas de nuestra vida, libre de elegir el bien y el mal. La sociedad tiene sus propias leyes y estructuras que caracterizan la vida comunitaria.

Con el progreso de la ciencia y la tecnología han surgido grandes transformaciones y cambios: como en la medicina, la informática agricultura, industria, política, conflictos sociales que han dado nuevas formas de vida y al mismo tiempo traen consigo desafíos a las exigencias tecnológicas cada vez mas grandes en el campo profesional, y problemas como la contaminación ambiental y el estrés.

La Familia es el fundamento de la sociedad, así como el bienestar y la realización individual, pero no debemos olvidar que los vínculos familiares por su intensidad y su intimidad pueden convertirse en una de las fuentes más importantes de estrés, ó piedra angular de una sociedad sana, cuyas obligaciones y responsabilidades que deben realizar todos los miembros de la unidad familiar para alcanzar objetivos psicológicos, culturales, educativos, económicos y sociales que caracterizan a todo grupo familiar.

Siendo el paciente parte del grupo familiar requiere apoyo incondicional de todo el grupo familiar y del medio social en que vive. Esta ayuda puede ser económica y afectiva, gracias a ella se puede resolver situaciones de conflicto, abordar momentos de crisis individual o familiar.

Todo ser humano como individuo de la sociedad gracias a su inteligencia tiene sus aspiraciones y sus realizaciones que es la base de su propia felicidad, toma decisiones básicas para el futuro: formando un hogar, amar y ser amado, realización profesional, sin embargo estas aspiraciones están acosadas por sentimientos de frustración, pero el hombre tiene sus propias alternativas que le acompañarán hasta el fin de su existencia. En la etapa adulta el ser humano posee la facultad de definir claramente sus ideales y serán un reflejo de su calidad humana y de los valores que considera más importante.

El trabajo es una fuente de salud física, mental y de felicidad del ser humano, el individuo dentro del hogar ha perdido valores como el amor que es el ingrediente indispensable de la formación de los hijos y han ocupado en su lugar otros valores materiales como el dinero, las comodidades y los placeres como en los países industrializados y otros que no lo son donde los padres sales a trabajar para buscar mejores modos de vida formando jóvenes que han llegado a la edad adulta sin asumir responsabilidad, sin conocer valores, no conviven con sus padres, y llenan ese vacío con drogas, sexo y otros, perdiendo al mismo el amor al prójimo solidaridad a la familia y amor al trabajo siendo un problema dentro de la sociedad.

El equipo de salud dentro de la sociedad juega un papel importante en la promoción, prevención, tratamiento y rehabilitación de la salud y enfermedad por medio de: programas educativos, tratamientos adecuados y oportunos, identificación de recursos disponibles, accesibilidad de los servicios y la rehabilitación del incapacitado, para que alcance su nivel máximo de funcionamiento físico psicosocial y económico, que no todos alcanzan debido a la desinformación de la familia al cuidado del paciente por lo que se observa el reingreso de los mismos con complicaciones.

La motivación para realizar la presente investigación, es saber cual es el verdadero rol que desempeña el profesional de salud con el paciente que es dado de alta, para la prevención de complicaciones y su rehabilitación exitosa en el hogar.